

Segundo cuerpo

LA TERCERA

domingo 20 de septiembre de 1987

Afirma Presidente Augusto Pinochet:

“Oposición vive construyendo castillos de naipes que después se desmoronan”

El próximo 25 de noviembre cumplirá 72 años. Y vestido de civil, con terno café claro, corbata de seda a rayas y su infaltable perla en ella, representa diez años menos. En eso pensaba mientras el Presidente de la República, general Augusto Pinochet, me saludaba al ingresar a una entrevista que se prolongó durante más de hora y media.

No se siente cómodo el Primer Mandatario ante las cámaras fotográficas. Por ello prefiere posar ante ellas al comienzo.

Luego, relajado, afable y sencillo, me invitó a tomar té. Y son buenas las “onces” en el Palacio de la Moneda. Jugo de naranja, sandwiches de queso caliente y queques.

Hacia más de un año que no lo entrevistaba. Y entre taza y taza de té, conversamos de todo. Estaba muy contento con la adhesión de la comunidad que lo había recibido con motivo de la inauguración de la estación del Metro “Cal y Canto”.

Le hice sesenta y una preguntas, que contestó sin objetar ninguna. Y a su vez, también él preguntó y escuchó. Hubo temas para publicar y otros -quizás los más decisivos- que muestran el gran sentido político que tiene el Mandatario -que deberán quedar en el “secreto profesional”.

P.- Se veía Ud. emocionado el viernes 11, al término de su mensaje al país, al recordar el atentado contra su persona y pedir a Dios que le diera vida para seguir sirviendo a Chile. ¿Qué pensamientos vinieron a su mente entonces?

R.- “Lo que manifesté en mi discurso es mi preocupación permanente por Chile y mi ferviente deseo de entregar todo el esfuerzo posible por afianzar la libertad que hemos ido consolidando, a través de estos años”.

“Por ello mi pensamiento se dirigió a aquel 7 de septiembre, fecha en la cual el terrorismo marxista lanzó un golpe desesperado, para generar el caos y dar comienzo a una acción re-



“Obispos que han declinado hacer Te Deum han quebrado una tradición que es muy importante en nuestro país”, dice el Presidente de la República, general Augusto Pinochet a “La Tercera”.

volucionaria en gran escala”.

P.- Hace un año se atentó contra su vida. ¿Cuáles son sus sentimientos ahora, al recordar esos hechos?

R.- “Ya se lo he dicho. Al recordar el sacrificio de quienes han entregado su vida por la causa de Chile, se reafirma mi voluntad en el sentido de no permitir que el marxismo amenace la libertad de nuestra querida patria”.

P.- ¿Qué han sido para Ud., en lo personal, estos catorce años?

R.- “Un trabajo constante, en la construcción de una obra que ya ha dado frutos importantes y que está llamada a proyectarse en el tiempo; también una entrega personal que ha exigido sacrificios, pero que me ha permitido valorar con mayor intensidad la satisfacción de servir a la patria”.

P.- ¿Siente no poder pasearse por cualquier parte, como un chileno más?

R.- “Pero, María Eugenia, si cuando mis ocupaciones, que son bastantes, me lo permiten, camino por la calle, visito distintas librerías, converso con la gente y hago lo que hace cualquier ciudadano. Pero

governar quita mucho tiempo, y las horas del día se hacen pocas para esa actividad”.

P.- ¿No teme por su vida?

R.- “No. Jamás he sentido temor”.

P.- ¿Qué lo ha ayudado más en todos estos años?

R.- “Mi fe en Dios. Mi convicción más profunda que la patria merece cualquier sacrificio y mi formación de soldado”.

P.- Alguna gente dice que a Ud. no le cuentan todo lo que pasa y está “desinformado”. ¿Es eso efectivo? ¿O es válida una afirmación suya, en el sentido que “ni una hoja se mueve sin que yo no lo sepa”?

R.- “Pero si no necesito que me cuenten cuentos, María Eugenia. Yo me informo de lo que pasa. Leo la prensa, nacional y extranjera. Y lo que es más importante, siempre me estoy reuniendo con personas de distintas actividades, con trabajadores, profesionales, periodistas, científicos, los cuales me transmiten sus preocupaciones y su visión de la realidad. Siempre estoy informado”.

CATORCE AÑOS

P.- De todo lo hecho en

estos catorce años, ¿cuál es la obra que recuerda como la más importante?

R.- “ Toda la obra realizada en estos catorce años obedece a una concepción política basada en la libertad, por lo tanto está íntimamente unida y forma parte de la nueva institucionalidad que comienza a gestarse a contar del 11 de septiembre de 1973”.

“En todos los sectores hay una modernización importante, pero lo más trascendente es la fundación de una nueva institucionalidad para Chile”.

P.- ¿De qué se arrepiente, en cambio?

R.- “No tengo arrepentimientos, ya que todo lo que ha estado a mi alcance lo he llevado a cabo. Sólo me queda la insatisfacción de no haber podido solucionar -por razones de fuerza mayor- todos los problemas que aquejan a nuestra población y que fueron heredados de gobiernos anteriores, cuya consigna era prometer pero no cumplir”.

P.- Su Santidad el Papa Juan Pablo II en su visita a Chile dijo que “el amor puede más”. ¿Lo cree Ud. así?

R.- “Por supuesto. El amor siempre es más fuerte

que el odio. Debemos tener muy presente eso y tener, también, muy claro, quiénes son los principales promotores del odio”.

P.- ¿Piensa Ud. que se ha seguido el ruego del Papa, en el sentido de “reconciliación” entre los distintos actores del acontecer nacional?

R.- “Como se puede esperar, no ha sido seguido por los instigadores del odio, por los que promueven la violencia y el terrorismo. Por los marxistas y sus aliados de siempre. Para comprobar lo anterior basta con señalar el secuestro del comandante Carlos Carreño”.

P.- ¿Ha hecho Ud. algo para obedecer el consejo papal?

R.- “El Gobierno ha acogido el mensaje papal con profunda fe y fidelidad”.

P.- ¿Qué significado tiene para Ud. la palabra “reconciliación”?

R.- “Reconciliación supone buena voluntad para aceptar ciertos principios comunes. Esto significa mantener una escala de valores que sea compatible con nuestra forma de vida y con nuestra civilización occidental y cristiana”.

“Ahora bien, bajo este contexto, usted puede en-

... “¿Candidato ideal?... No es hora para hablar de eso...”

... “Opinión política personal de un obispo no refleja el pensamiento de toda la Iglesia Católica”

... “Plebiscito es el procedimiento más idóneo en la actual etapa de nuestro desarrollo institucional”

... “Manejo político corresponde a conductores políticos en un momento histórico determinado, tengan o no uniforme”

... “Rector de la Universidad de Chile cuenta con todo mi respaldo”

... “Oposición ha hecho cuanto le ha sido posible para que Chile quede internacionalmente aislado”

tender que no se puede pensar en una reconciliación con sectores terroristas marxistas que practican el odio y la violencia”.

“Por otra parte y respecto a sectores políticos adversarios del Gobierno, toda reconciliación exige primeramente un reconocimiento a la legitimidad vigente. Eludir este imperativo significa simplemente instaurar la anarquía y el caos, y sobre esta base sería imposible conversar”.

P.- ¿Qué piensa de obispos que han declinado hacer el Te Deum tradicional?

R.- “Que han quebrado una tradición que es muy importante en nuestro país”.

P.- Como católico, ¿le duelen las críticas de algunos obispos que, como monseñor Camus, ha dicho que es “disidente” y han manifestado duros juicios contra el Gobierno, especialmente en materia de derechos humanos?

R.- “La opinión política personal de un obispo no refleja la opinión de toda la Iglesia Católica”.

P.- ¿Cree Ud. que se han violado en Chile los dere-

(Sigue en la página 2)



Por María Eugenia Oyarzún

“Oposición... (Viene de la portada)

chos humanos por parte de algún servicio de seguridad, como lo afirman personeros de oposición y algunas instituciones internacionales?

R.- “Si ha existido algún exceso, los culpables han sido castigados”.

P.- *Alguien dijo que la Iglesia Católica chilena había tenido que “convertirse en un partido político” debido a la proscripción de éstos. ¿Comparte Ud. ese juicio?*

R.- “No lo comparto. Las actividades de algunos sacerdotes no convierten a la Iglesia Católica chilena en un partido político”.

LA OPOSICION

P.- *¿Cuál es su opinión sobre la oposición?*

R.- “A la oposición no marxista la veo tratando de justificar lo injustificable, como son sus alianzas con el extremismo. Al Partido Comunista lo veo en una acción desesperada, llevando a cabo actos de terrorismo y subversión como ha sido siempre su estrategia, aunque algunas veces la haya sabido ocultar o disfrazar”.

“En todo caso, ninguna de esas dos ‘oposiciones’ tienen algo razonable que ofrecer al país. Ambas carecen de programa político y por sus incongruencias internas veo muy improbable que lleguen a formular alguno”.

P.- *Un ex senador DC sostuvo que era mejor “sentarse a la mesa con los comunistas antes que dejarlos debajo de ella pateando las canillas”. ¿Cuál es su opinión?*

R.- “Que está equivocada. Miré, María Eugenia, aquí hay un aspecto elemental: ¡pregúntele a los comunistas si prefieren actuar en la vida pública o en la clandestinidad!”

“Una cosa es que el comunismo se mueva mejor que otros actuando fuera de la ley, pero otra muy distinta es que les acomode más la clandestinidad. El comunismo siempre preferirá actuar con las mayores herramientas posibles, para desarrollar su estrategia revolucionaria”.

“Por lo demás, quienes afirman esto fueron unos incautos y cándidos, largamente sobrepasados por el marxismo cuando los tuvieron ‘sentados a la mesa’ y que, para colmo, ahora insisten en mantener pactos y nuevamente ‘sentarse a la mesa’ con sectores marxistas que a la larga siempre los engañan y resultan vencedores en estas alianzas”.

P.- *Sectores opositores*

sostienen que Ud. ha fracasado en su lucha contra el marxismo, puesto que después de 14 años éste sigue vivo y coleando”.

R.- *“Acepta Ud. ese fracaso”?*

R.- “El Partido Comunista en Chile siempre ha sido el mejor organizado de América Latina y uno de los más fieles a Moscú que existen en el mundo. No se olvide que fue el primero en aplaudir la invasión soviética a Checoslovaquia. De ahí que no es de extrañar que mantengan una estructura clandestina que aunque mínima en comparación con la que tuvo en el pasado, le permite organizar actos terroristas y acciones subversivas que le hacen justificar a sus mandantes extranjeros el empleo de los millonarios fondos que le envían desde el exterior”.

P.- *¿Ha resultado eficaz el artículo octavo de la Constitución de 1980 para combatir al marxismo? ¿Por qué?*

R.- “En la medida que se complete la parte legislativa de esta norma constitucional, será aún mayor su eficacia”.

LAS ENCUESTAS

P.- *Sectores adversarios suyos sostienen que diversas encuestas de opinión pública le otorgan un apoyo ciudadano de sólo el 20%. ¿Qué piensa de eso?*

R.- “Lo he repetido muchas veces, hay encuestas y encuestas. Todo depende de lo que se pregunte y a quién se le pregunte. Creo que si la pregunta es ¿libertad o socialismo?, la gran mayoría de los chilenos optará por la libertad”.

“Organismos de dudosa calidad científica o técnica han iniciado una verdadera campaña para difundir resultados de supuestas encuestas, cuyo objetivo verdadero, lejos de reflejar a la opinión pública, es desprestigiar a la autoridad o al Gobierno. Esas pseudoencuestas están manejadas y ello se advierte por las preguntas que contienen”.

P.- *¿Cree Ud. en las encuestas de opinión pública?*

R.- “Depende de las condiciones en que ésta se realice. ¿Quién hace la encuesta? ¿Qué pregunta? ¿A quiénes? ¿Dónde?”

P.- *¿Cuánto apoyo cree Ud. que tiene su Gobierno?*

R.- “Un apoyo mayoritario. El de los hombres y mujeres de trabajo. El apoyo de la juventud responsable, que cumple con sus obligaciones”.

P.- *¿Por qué tiene Ud. tan mala opinión de los políticos?*

R.- “De los malos políticos...”

P.- *¿Se puede generalizar en las críticas contra los políticos?*

R.- “Yo no he generalizado. La política puede ser una actividad muy noble. La política, como servicio a la comunidad, si se desempeña con desinterés y responsabilidad, sin ambiciones personales, sin servir ciegamente los intereses de grupos de presión o ideológicos, es una actividad que constituye un servicio a la comunidad”.

P.- *Algunos piensan que uno de los “errores” del Gobierno que Ud. preside fue no preparar políticamente a la juventud durante estos catorce años. ¿Comparte Ud. ese juicio?*

R.- “La juventud en estos años ha sido preparada para su formación personal, con miras a que en la edad adulta sirvan al país. ¡Eso es lo importante!”

PLEBISCITO

P.- *¿Qué piensa de la campaña de la DC y otros sectores opositores en torno a “elecciones libres”?*

R.- “Que se apartan de la senda elegida por el pueblo el 11 de septiembre de 1980”.

P.- *¿Por qué un plebiscito y no una elección competitiva para designar a su sucesor?*

R.- “Porque así lo establece una Constitución que fue aprobada por el pueblo en plebiscito libre, secreto e informado”.

“Además, eso está así establecido, porque es el procedimiento más idóneo en la actual etapa de nuestro desarrollo institucional, en la cual sería altamente inconveniente una elección competitiva entre candidatos partidistas”.

P.- *Algunos políticos han sostenido que designar un candidato a la sucesión presidencial por parte de las Fuerzas Armadas y Carabineros es un “error”, porque si ese candidato fracasa, será también el “fracaso” de los institutos armados. ¿Qué responde Ud. a esa afirmación?*

R.- “La designación del candidato corresponde a los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas y al General Director de Carabineros, su aprobación o rechazo corresponde al pueblo, quien es soberano para elegir”.

“No es posible hablar de ‘fracaso’ de las instituciones de la Defensa Nacional, pues su gran victoria es ya haber cumplido la palabra empeñada, en el sentido de en-

tregar al país una nueva institucionalidad”.

P.- *¿Aceptaría Ud. conducir a la nación en el período 1989-1997?*

R.- (Sonriendo). ¿No le parece que constatar su pregunta es adelantarse a los acontecimientos?

P.- *¿Cuál es su “candidato ideal” para 1989?*

R.- (Vuelve a sonreír maliciosamente). “¿El candidato ideal...? No es hora para hablar de eso. Ya vendrá el tiempo del candidato...”

P.- *¿Qué significado tiene para Ud. el período presidencial 1989-1997? ¿Qué importancia tienen esos ocho años?*

R.- “Es el período en que entra en vigencia la integridad del articulado constitucional y la totalidad de sus instituciones. Debe ser un período de consolidación y afianzamiento de la institucionalidad y de proyección de la obra de estos años”.

P.- *¿Qué significa “proyectar”, “consolidar” el régimen?*

R.- “Se trata de que las normas, instituciones y nuevos hábitos cívicos se transformen en conducta habitual, de manera que el país pueda hacer plenamente suyo un sistema de vida fundado en la libertad, sin el riesgo de volver a caer en aventuras socialistas”.

P.- *El almirante Merino sostuvo que las Fuerzas Armadas son las responsables de la seguridad interna y externa del país, y que la “conducción política” les corresponde a los “civiles”. ¿Está Ud. de acuerdo con ello?*

R.- “La conducción política corresponde a los conductores políticos en un momento histórico determinado, tengan o no uniforme. ¿Alguien le puede negar el carácter de conductor político a un De Gaulle, por ejemplo?”

P.- *¿Por qué no es partidario de modificar la Constitución en relación a la sucesión presidencial?*

R.- “Porque creo que sería altamente inconveniente. En este período se debe dar la mayor estabilidad posible, para el afianzamiento de las instituciones y la puesta en vigencia de toda la nueva normativa”.

P.- *¿Qué haría Ud. si siendo el candidato para el próximo período su nombre fuera rechazado por la ciudadanía?*

R.- “Atenerme estrictamente a lo dispuesto en la disposición vigésimo novena transitoria de la Constitución Política de la República”.

P.- *Sectores opositores postulan la designación de un candidato común que*

personalice el “NO” en el plebiscito. ¿Qué opina Ud. sobre esta posibilidad?

R.- “La oposición vive construyendo ‘castillos de naipes’ que después se desmoronan. Bueno, habrá que ver si se ponen de acuerdo. En todo caso, es algo que no afecta al Gobierno”.

P.- *¿Está Ud. en “campaña presidencial”, como lo afirma la oposición?*

R.- “Yo estoy gobernando el país. Para eso, como lo he hecho durante estos catorce años, recorro el país y tengo contacto directo con la comunidad. Si la oposición quiere dar a esa acción habitual y normal de mi gobierno el carácter de una ‘campaña’, bueno, allá ella con sus ‘fantasías políticas’.

P.- *En su mensaje al país anunció haber firmado el proyecto de ley relativo al Congreso Nacional, el que funcionará en Valparaíso. ¿Estima conveniente que dos de los más importantes poderes del Estado estén situados geográficamente distantes?*

R.- “Valparaíso está cada vez más cerca de Santiago. En todo caso, los parlamentarios son esencialmente legisladores, y para cumplir con esa tarea es aún mucho más conveniente que estén en una región en la cual estarán más lejos de los grupos de presión y podrán cumplir con mayor independencia y perspectiva su delicada labor”.

“Además, creo que es una buena fórmula para promover el desarrollo en este importante puerto”.

LAS SIETE CONDICIONES

P.- *En su Mensaje del 11 Ud. puso énfasis en las “siete condiciones” para nuestro desarrollo definitivo como nación. ¿Cuál de ellas es la más importante?*

R.- “Todas son importantes y están íntimamente unidas. Constituyen un desafío para los gobernantes futuros del país”.

P.- *¿Cómo cree Ud. posible hacer realidad esas utopías?*

R.- “No son utopías, son realidades para nuestro desarrollo y para la proyección de Chile al nuevo milenio. Sólo requieren de trabajo, esfuerzo y que el país comprenda su real significado. La extrema pobreza sin duda debe superarse, para ello se requiere que el país se organice en forma eficiente no sólo en el aspecto económico, sino social y político. La cultura propia es un factor clave de equilibrio, estabilidad y personalidad nacional. La ciencia

y la tecnología son factores indispensables en el mundo actual. La integración al mundo, tanto con ideas como con el comercio, no puede ser evadida. Allí surge la proyección chilena al Pacífico dentro de un contexto geopolítico. El sector privado y la capacidad de emprender a todo nivel serán los motores y no, como fue siempre, la burocracia estatal. Esto incluye también la capacidad de participar activamente en la sociedad, especialmente al nivel comunal. Por último, la educación en su sentido más amplio no sólo es una condición, sino el objetivo de todo nuestro esfuerzo que es el individuo”.

P.- *¿Cómo proyecta Chile al mundo?*

R.- “La proyección de Chile al mundo es en un doble sentido: a través de su comercio y a través de sus ideas. Como foco estratégico, Chile se proyectará a través del Pacífico. Chile se ha transformado en un país exportador. Eso seguirá aún más. La nueva etapa es influenciar con nuestras ideas. Allí juega nuestra cultura, nuestra ciencia y tecnología, nuestra capacidad de emprender”.

P.- *¿Cómo llegar a tener una cultura chilena que afiance nuestra identidad?*

R.- “La cultura no es lo mismo que los conocimientos. Es la manera propia de ser de un pueblo. La cultura a nivel nacional es como la personalidad a nivel individual. Basándonos en las raíces de nuestra historia, nuestra cultura estará marcada, de un lado, por el carácter fundacional de este Gobierno y, del otro, con su poderosa proyección al futuro. Esos son los tres ángulos para ese tema”.

P.- *¿Cómo alcanzar la erradicación de la extrema pobreza?*

R.- “Como se ha venido haciendo estos años. Teniendo un crecimiento económico alto y sostenido, controlando la inflación, creando nuevas fuentes de empleo productivo, mejorando cada vez más los índices de salud, dando mayor acceso a la vivienda y la educación. En general, manteniendo la estrategia de desarrollo seguida en estos años”.

“Esta meta es tarea y responsabilidad de todos los ciudadanos”.

LA UNIVERSIDAD

P.- *¿Qué piensa de la reacción con que ha sido recibida por la mayoría de los académicos y estudiantes la designación del rector José Luis Federici en la Universidad de Chile?*

(Sigue en la página 14)

NEUMATICOS TODAS LAS MEDIDAS
GOOD YEAR

BATERIAS POWER DRY
PLUS

BUEN SERVICIO, es otro producto de **Igenar**
SABADOS ABIERTO DE 9 A 13 HRS.

Igenar ALAMEDA MANUEL RODRIGUEZ

REPUESTOS
Chevrolet
PROCEDENCIA U.S.A.
OFRECEMOS PARA Camionetas C-10 y C-30, años 70 al 82 y automóviles Malibú, Nova, Vega, Monza, etc.

REPUESTOS
Ford
PROCEDENCIA U.S.A.
MANTENEMOS STOCK PERMANENTE Falcon, Maverick, Torino, Pinto, Mustang, Cougar, Granada, Bronco, Camionetas F-100, 350 Econoline, E-100, 300 y camiones en general.

SABADO ABIERTO DE 9 A 13 HRS.

OFERTA LINOLEO \$ 390 M2

LINOLEO 120 Diseños Diferentes

Linóleo Alemán Villa 0,9 mm. de espesor (ancho 2 m.)	\$ 1.060 m2
Linóleo Alemán Life 2,0 mm. de espesor (ancho 4 m.)	\$ 1.900 m2
Linóleo Alemán Family 1,5 mm. de espesor (ancho 2 m.)	\$ 1.450 m2
Linóleo Caravan (Coreano) 2 mm. de espesor (ancho 1,83 m.)	\$ 725 m2
Linóleo Mónaco (Coreano) 0,8 mm. de espesor (ancho 1,83 m.)	\$ 480 m2
Linóleo Hyundai (Coreano) 0,8 mm. de espesor (ancho 1,83 m.)	\$ 510 m2
Linóleo Español 0,9 mm. de espesor (ancho 1,40 m.)	\$ 450 m2

PRECIOS IVA INCLUIDO

Igenar

ALAMEDA 1760 (Lado Est. METRO LOS HEROES) FONOS: 6983331 - 2 - 3 y 6988991
ESTACIONAMIENTO POR MANUEL RODRIGUEZ N° 21 (EX CASTRO) SABADO ABIERTO DE 9 A 13 HRS.